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多的选择，移民就是人生一个转折性的选择。在这选择的后

面接踵而来又是一系列的选择，以及需要面对的一系列问题

，这些问题构成了复杂的移民人生。 在众多的移民中，当然

最值得关注的是职业的选择，许多移民都是以IT职业身份移

民加拿大，然而近一两年IT行业的萧条横扫整个北美，无论

是大公司、小公司都是裁员潮。成千上万的IT人士失业了，

还有成千上万连被裁的资格都没有的IT人士在等着找这份工

作。许多人，尤其是中国移民都挤在这条道上等着、盼着。

然而这种等待是残酷而无望的。因为它永远回不到过去那种

欣欣向荣的景象。已如一个三十多岁的女人，无论怎样也回

不到二十多岁。因此，在这无望的等待中，许多人只有重新

确定人生的目标，可目标又在哪里呢？ 有一段时期，许多人

认为夫妻职业的黄金搭档是男的学电脑、女的学会计。因此

许多中国妇女都挤在College和University这个会计专业里，而

且她们个个都很优秀，成绩也很出色。她们大多数是从别行

业转过来的，如中文、英语、工程设计等专业，她们都期望

能拿到CGA、GA、会计方面的证书，希望能获得一份稳定的

工作，在丈夫的工作遭遇不测时，自己能挑起家庭的重担。

这样的愿望是好的，然而当大多数都在打着这样的如意算盘

时，也许就是这算盘不灵光的时候。因为现实证明学会计的

毕业照样找不到工作的大有人在。即使找到了工资也很低，

付出与得到的报酬也不等值。尽管如此，好像大家还在别无



选择地走这条路。一个有趣的现象是，凡是参加CGA考试的

几乎一半是中国人，另一半就是印巴人，而本地人几乎没有

。这种现象的出现就意味着几年后CGA的招考制度也随之发

生改变。就象在College拿文凭一样，单英语这一课程就卡着

让你过不了。再也不会象早两年那么容易过了。当大家发现

辛辛苦苦读出来又找不到工作的时候，再来调换人生的方向

，可时间又耽误了几年。因为这几年不是一般的几年，它是

人生的黄金岁月，代价是昂贵的，因为30－40岁是人生非常

贵重的时期，偏偏这样贵重的时期，却让许多新移民迷失了

方向，在痛苦、无望、焦虑中挣扎⋯⋯这种辛酸、这种无奈

，只有经历这种生活的人才会有深刻的体验。 因为有选择，

所以才有这样的痛苦。 同样是选择，却使许多人获得了自己

想要的生活，这样的事例在我们的生活也屡见不鲜。 小许

是99年从广州某合伙企业的一个食品厂移民过来。那时IT行

业正是红火的时候，电脑学校门庭若市，大家趋之若鹜，仿

佛进了电脑学校就有了5－6万的年薪保证，而电脑学校的广

告更是笼络人心，某某在我校只读了三个月即找到6－8万的

年薪，常常毕业一个星期就找到了工作，而且美其言，IT行

业更愿意接纳新人。许多新移民不顾自己十几年的专业，也

跟着改行学电脑。小许在这种形势下，巍然不为之所动，专

心学英语，考托福，准备继续进大学学他的食品专业，拿一

个研究生文凭。那时申请学校不象现在这么多学生，加之他

的专业又极少中国人申请，他的托福成绩只590分就被大学顺

利录取了。在学校他的专业几乎都是外国人，加之他喜欢交

朋友、开朗，不知不觉口语提高了，又因为他学的是本专业

，所以学业成绩很优秀，又能拿足额的奖学金。因此在他学



习期间无论是学业上，经济上都没有太多的压力。轻松地就

拿到毕业文凭，而且还未毕业，食品厂就到他在学校聘人，

他得到了三个工作的机会，最后他选择了一个离他老婆上学

近的地方。刚进去工资也不低，而且老板又很看重他，要他

负责生产，还给他配了一名助手。他安排生产时，那些老外

都要听得很仔细，这无形中就给了他工作中的信心。所以他

计划等他老婆毕业，准备要三个孩子，因为他最大的愿望，

就是和自己最相爱的人生三个孩子。因为在中国不能实现他

这一愿望，所以他和老婆选择了移民，现在他们正在向着他

们的目标一步步地迈进。 其实这个世界很大，有很多的生活

方式和内容供每个人去选择。只是看你怎样去把握。小许选

择了本行，是因为他喜欢自己的专业。而有些人选择了改行

，是因为不喜欢自己的专业。 老郑从英国移民过来。他是学

医的，他觉得自己做这行做得太久了。再则在加拿大根本找

不到他的专业工作，所以他就放弃了再去从医的想法。 来多

伦多后，他通过了解市场，根据自身的特征，觉得自己年龄

偏大，语言又没有优势，许多行业都不适合，于是他选择了

开方便店。刚开始一年勉强凑合，到第二年就明显的好转。

第三年他用自己的积蓄，再向银行贷一部份款，又开了第二

个店，专营保健药品。因为他自己就懂这一行，对于药品的

性能他都熟悉，而且做起来也比较顺手。所以他计划今年底

，就将贷款还清。今年再见到他时，他深有感触地说，象我

现在的状况相比国内强多了，我的国内同事有些还不到50岁

就退下来了，闲在家里没事干，那种滋味是挺不好受的。现

在我在这边，我的生意却刚刚开始，仅这一点我就很满足了

，并且我的女儿也大学毕业很快就找到了工作，我没有任何



后顾之忧了。老郑还不到50岁，他就是工作到70岁，也还

有20多年，对一生来说也够漫长的。然而对他来说，却是有

意义的生活，因为他有自己的生意、有自己的奋斗目标。 当

然，生活中象小许、老郑这样的例子还有许多。他们按照自

己的个性、特征去选择适合自己的生活方式。在他们之中有

成功的、有失败的，正如一个喜欢写作的人，也许他一辈子

穷困潦倒，可他永远做着自己喜欢做的事。贫穷、富有可以

用尺度去测量，而唯有精神上、心灵上是没有办法去度量的

。实际上我们来到加拿大最大的收获就是体验到了什么是自

由。你可以不受约束地做你想做的事情。只要是法律规定的

范围。尝试去做一份和别人不一样的事，你失败了没有人笑

你，你赢了没有人夸人，你永远为自己而活着。何必那么辛

苦地跟着去学电脑、学会计呢？有时候，想想衣厂、餐馆打

工的姐妹们，他们挣得也不少，且生活简单、平静，不要背

袱太重的精神压力。她们没有太多的文化背景为自己的选择

而困惑，这样反而轻松自在。而有些人却认为挤进了白人的

世界好象自己就成功了，可其中的尴尬和孤独只有自己知道

。衡量一个人成功有很多的标准，而这些标准都是别人设计

的，唯有按自己的生活方式愉快地活着，那就是我们每一个
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